

**PLR Martigny**  
**Assemblée générale ordinaire du 09.11.2022**  
**Salle communale, Martigny – 19h00**

Excusés :

Florian Piasenta, Président PLR Valais  
Bernard Monnet  
Jean-Pierre Terrettaz  
Géraldine Gianadda  
Daniel Arlettaz  
Philippe Imboden  
Séverine Dubulluit  
Xavier Moret  
Samuel Orsinger  
Félix Wiky  
Johnatan Bochatay  
Pierre-André Ramuz  
Amandine Francey

Ordre du jour :

1. Ouverture de l'AG et salutations
2. Mot du Président du PLR Martigny
3. Approbation du procès-verbal de la séance du 25.10.2021
4. Présentation des comptes 2021 et approbation
5. Nominations statutaires
6. Présentation du travail des élus du PLR au Conseil général
7. Prise de parole du représentant du PLR Valais
8. Divers
9. Verre de l'amitié

**1. Ouverture de l'AG et salutations**

Le Président, Michaël Hugon, ouvre la séance à 19h00 et remercie les personnes présentes. Il rappelle également l'ordre du jour qui n'apporte aucun commentaire et est accepté comme tel.

Une minute de silence est observée pour les défunts de l'année écoulée.

## **2. Mot du Président du PLR Martigny**

Mesdames, Messieurs,

Après les années compliquées que furent 2020 et 2021 liées au COVID, votre comité a souhaité marquer cette année 2022 du sceau de la convivialité et de la rencontre, vu qu'il s'agissait qui plus est d'une période sans élections spécifiques.

Dès lors, la première soirée familiale du PLR Martigny a été organisée début septembre autour d'une brochette-party en lieu et place de la brisolée que nous connaissions ; permettant ainsi à la centaine de personnes présentes de partager un moment de partage et d'amitié au couvert d'Octodure. Un moment fort sympathique où petits et grands de tout âge ont pu profiter.

L'opération a été reconduite le weekend suivant en collaboration avec l'Indépendante de Charrat, notre fanfare PLR, afin de partager un verre de l'amitié durant la fête villageoise dans le quartier de Vison et marquer ainsi notre présence durant cet événement important pour nos camarades charratins.

Ces rencontres sont essentielles dans la vie d'un Parti comme le nôtre. Nous retrouver, entretenir ces liens qui nous unissent, échanger avec nos élus... que de points importants enfin que nos valeurs PLR demeurent vivantes et se répandent au sein de notre Ville. C'est sur le terrain que nous pouvons débattre, que nous sommes au plus proche des préoccupations de nos citoyennes et citoyens et que nous pouvons dès lors préparer les prochaines échéances capitales qui attendent notre parti au niveau fédéral, communal comme cantonal.

Il est indispensable que nous soyons prêts pour les combats à venir. Car comme la relevé notre Président PLR suisse, Thierry Burkart, aux rencontres de notre parti à Berthoud en octobre dernier : il est essentiel que les Libéraux-Radicaux se battent pour la liberté, la cohésion et l'innovation afin de répondre aux préoccupations de la population de manière pragmatique et réaliste.

A l'heure des propositions populistes et des solutions extrêmes menées par certaines formations politiques et qui peuvent nuire à la cohésion de notre pays, nous nous devons de nous mobiliser pour les échéances qui nous attendent dès l'année prochaine afin que nos propositions et notre projet emporte le cœur d'un plus grand nombre d'électrices et d'électeurs. Le PLR est le parti qui a le plus marqué, réformé et façonné la politique de notre Ville, tout comme notre pays et nous devons continuer à le faire à l'avenir.

Dès lors, nous comptons sur vous et votre engagement pour les échéances à venir pour lesquelles votre Comité s'engagera également avec force et détermination. Nous sommes une section forte lorsque nous nous mobilisons, nous sommes une section dynamique qui enregistrons régulièrement de nouvelles adhésions et c'est encore le cas ce matin. Dès lors, nous nous devons d'être à la hauteur.

En conclusion, je tiens à remercier les membres de mon comité pour leur travail et leur présence. S'engager, c'est prendre du temps pour les autres et je les en remercie vivement pour l'année écoulée ensemble.

### **3. Approbation du procès-verbal de la séance du 25.10.2021**

Le procès-verbal de la séance du 21.10.2021 est approuvé à l'unanimité. Les remerciements sont adressés à son auteur.

### **4. Présentation des comptes 2021 et approbation**

Le trésorier, Alexandre Luy, présente les comptes et résultats 2021. Au 31.12.2021, le total du bilan du PLR Martigny se monte à CHF 31'036,07. Le résultat de l'exercice du 01.01.2021 au 31.12.2021 se solde par un bénéfice de CHF 11'034,20.

Le rapport des vérificateurs des comptes est lu par Julien Monod et atteste de la bonne tenue des comptes par le trésorier.

L'assemblée approuve à l'unanimité les comptes 2021 du PLR Martigny tels que présentés.

Le trésorier remercie vivement élus, membres et sympathisants pour leurs généreuses contributions financières.

Les vérificateurs des comptes sont reconduits pour une année.

### **5. Nominations statutaires**

Aucune démission n'a été annoncée. Dès lors, les personnes suivantes se remettent à disposition afin de continuer leur mandat au sein du Comité qui se compose de :

- Michaël Hugon, Président
- Géraldine Arlettaz-Monnet, Vice-Présidente
- Tristan Larpin, secrétaire
- Alexandre Luy, caissier
- Catherine Vouilloz
- Sylviane Gomes-Farquet, Conseillère bourgeoisiale
- Aurélien Santi, Conseiller général et représentant JLR
- Romain Darioli, Conseiller général et représentant JLR
- Dorian Farquet, Représentant des élus du Conseil municipal

## **6. Présentation des élus PLR au Conseil général**

Chers Membres, Chers Sympathisants, Chers Amis,

Ce soir, je prends la parole au nom de mes 29 collègues, au nom du législatif en ma qualité de co-cheffe de groupe du PLR depuis le début de cette législature.

Oui, on est deux ! Le seul parti qui a une organisation un petit peu différente des autres, mais vu notre majorité on peut se le permettre. N'est-ce pas ?! 😊 ... Blague à part, la période Covid et vu le rythme intense de la vie, avoir deux personnes à disposition du groupe et du parti nous permet d'assurer plus aisément les tâches qui nous incombent.

Pour vous ce soir : quelques éléments sur le fonctionnement à l'interne du conseil général et ma collègue vous développera ensuite quelques sujets de travail en cours...

Il y a cinq commissions de travail (CoGest, Tourisme, Santé -social, Edilité, Sports), notre parti est représenté par une majorité de conseillers PLR dans chaque commission. Toutes les commissions ont un président et un rapporteur. Trois commissions sont présidées par un conseiller PLR et nous avons 1 rapporteur. Autrement dit : dans toutes les commissions le PLR est parfaitement bien représenté avec un rôle important qui nous permet d'avoir une vision de tout ce qu'il se passe. C'est un point fort pour nous politiquement parlant !

En principe, les commissions se réunissent à raison d'une séance par mois, à l'exception de la commission de gestion qui analyse notamment les budgets et les comptes, et qui elle réunit ses membres par à coup d'environ 4 séances, en bloc, au printemps et en automne. Moi-même, je fais partie de la commission de gestion.

Il y a au moins 3 séances plénières par année. Avant chaque plénum, le groupe PLR organise une séance dite de groupe où sont invités la Présidente, les conseillers municipaux PLR que je profite ici encore de remercier pour leurs disponibilités. Cette séance a pour but de débattre, discuter des points à l'ordre du jour de la séance plénière justement, mais également des thématiques diverses, problématiques éventuelles, bruits des autres groupes, retour ou interpellations des citoyens, etc...et oui parce que notre rôle ne l'oublions pas est de représenter le peuple, de VOUS représenter. Nous sommes souvent sollicités pour différents éléments par les personnes que l'on côtoie en campagne et qui nous interpellent tout au long de la législature. Souvent, c'est pour nous féliciter et apprécier les projets en cours, comme les bons retours sur l'avenue de la Gare ; mais cela arrive aussi qu'ils y aient des remarques sur un article parue dans le journal par exemple, des mécontentements parce que dans tel ou tel quartier il y a ceci ou cela... les séances de groupe nous permettent d'assurer une coordination politique, obtenir des réponses claires et en direct, afin de pouvoir faire des retours aux citoyens.

Dans cette législature il y eu passablement de nouveaux élus, au départ il a fallu un petit peu de temps pour que chacun trouve sa place, comprenne le fonctionnement et maintenant on collabore

avec énergie et engouement sur les différents projets. Je remercie ici encore mes collègues pour la solidarité et le travail fourni pour notre ville et notre parti.

Voilà, je passe la parole à ma collègue pour la suite. Merci à vous pour votre présence ce soir et le soutien que vous apportez toutes et tous, à votre échelon, à Martigny, au PLR Martigny.

Merita Huruglica-Hajdari

\*\*\*\*\*

## 5 COMMISSIONS

53 MEMBRES DONT 28 PLR (52% de représentation PLR)

7 MEMBRES DU BUREAUX DONT 2

PLR, PRÉSIDENTE (Sandy Monnet) ET SCRUTATEUR (Charles Monnet)

COMMISSION SANTÉ ET SOCIAL - (9 Membres dont 3 PLR)

Depuis février 2021, échanges avec les conseillers municipaux en charge des domaines touchés. Présentation des projets en cours à la commune et un état des lieux de leur dicastère.

Lors de la dernière législature, participation à l'élaboration d'une brochure répertoriant différentes informations utiles pour les aînés de la Commune : associations, loisirs, santé, soutien, habitats, etc. Cette brochure nommée « les seniors dans la Ville » a été relue par les conseillers généraux de notre commission en début de législature, et finalisée en 2021. Elle a été réalisée notamment en collaboration avec la déléguée sociale, Mme Céline Roduit Arlettaz.

Cette dernière tient la commission informée de l'évolution de la labellisation de Martigny en tant que Commune Amie des enfants.

Mahamadou Sognane, délégué à l'intégration, a présenté les activités liées, notamment le projet actuel de parrainage famille-famille, permettant un échange entre des personnes résidant à Martigny, sans distinction d'origine, pour partager du temps selon ses disponibilités et ses envies. Le but étant de tisser des liens, dans une dynamique de cohésion sociale. Ceci pourrait aussi permettre de recenser des personnes ayant envie de se mettre à disposition pour du bénévolat. En effet, nous avons pu constater que les associations, notamment l'AMIE, tendent à manquer de bénévoles.

Certains membres de la commission ont eu l'opportunité d'intégrer le groupe du jury pour la désignation du lauréat du projet de rénovation de l'EMS du Castel.

D'autres membres ont également rejoint le comité de la nouvelle association des repas du Cœur, qui organise une fête pour Noël à la salle communale pour les personnes isolées.

Dans les projets proposés:

- 1 naissance – 1 arbre
- la santé en lien avec la problématique du climat. Proposition pour une meilleure arborisation de la Ville, pour favoriser une meilleure qualité de vie.
- Utilisation de produits de nettoyage non toxiques dans les crèches et écoles ET fin de l'utilisation du glyphosate en Ville de Martigny.

Idée évoquée : un parlement des jeunes à Martigny. Cette idée est pour le moment en suspens car le centre de loisirs et culture a organisé un forum des jeunes, forme qui semble toucher davantage de jeunes par son côté très ouvert et non politisé. Le contact avec le CLCM demeure pour savoir quels sont les projets qui seront mis en place suite aux propositions des jeunes lors de ce forum, et voir si un parlement serait tout de même une offre pertinente en complément des futurs forums.

## COMMISSION SPORTS ET LOISIRS - (9 Membres dont 5 PLR)

### Patinoire artificielle

démarches effectuées afin de donner un avis sur l'avenir des différentes patinoires installées pour la population pendant l'hiver. résultat : option de la patinoire artificiel sur la place centrale comme l'année passée mais en plus grand

### Street workout

projet validé et normalement commencé, mais pour l'instant toujours en stand by à cause du terrain utilisé. (Appartient à la confédération)

### Piscine

nous avons souhaité être inclus dans les diverses discussions autour de la rénovation de la piscine publique. Le but étant de faire office de porte parole de la population par rapport aux besoins et envies.

### Patinoire

Nous avons été intégrés aux différentes visites des patinoires existantes afin de définir le modèle de celle qui sera construite à Martigny. Étant donné que c'est un sujet qui revient couramment dans la presse et chez la population martigneraise, nous abordons régulièrement afin de pouvoir être informé correctement.

### Projet des sentiers pédestres sur la commune

Pierre André Ramuz et Samuel Orsinger sont en train de développer un projet de balisage de 4 parcours sur le Mont chemin. Affaire à suivre

## COMMISSION TOURISME, CULTURE ET DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE - (9 Membres dont 5 PLR)

Une commission 100% sang neuf! Aucun conseiller de la législature précédente ni de conseillers ayant déjà siégé d'ailleurs. Pour débiter, il a fallu prendre la température notamment auprès de Mme Sandra Moulin Michelod, Mme Emmanuelle Samson ou encore M. Mathieu Bessero-Belti.

La commission planche actuellement sur les divers règlements, qui seront remis à jour lors de cette législature.

## COMMISSION EDILITÉ, CONSTRUCTION ET ENVIRONNEMENTS - (11 Membres dont 6 PLR)

La commission a mis en place une méthode de travail qui permet autant de recevoir des intervenants et de les interroger que de soumettre des projets.

Ce travail de proposition permet également de recevoir des spécialistes reconnus dans leur domaine, ce qui aiguise les réflexions des membres.

- Pour ce qui est des réalisations : un travail commun avec la commission des sports pour la construction d'un parc de street-workout ou alors l'écriture d'un préavis au sujet du nouveau règlement des eaux usées.

- Pour les objectifs futurs: la révision complète des règlements, un suivi des mesures climatiques et énergétiques mises en place par la commune et de nouvelles propositions de projets.

## COMMISSION DE GESTION - (15 Membres dont 9 PLR)

Les comptes ainsi que les budgets sont effectivement les 2 éléments prédominants de cette commission, comme évoqué tout à l'heure par Merita.

Vanessa Moret

### **7. Prise de parole du représentant du PLR Valais**

M. Férédrick Favre, Conseil d'Etat, prend la parole pour s'entretenir quelques minutes avec l'assemblée.

### **8. Divers**

Le Président invite la salle à s'exprimer pour des points divers.

Mme Anne-Laure Couchepin Vouilloz, Présidente de la Ville de Martigny, donne quelques traits de lecture du budget communal qui sera proposé au Conseil général le 13 décembre 2022. Elle indique le budget sera déficitaire tout en maintenant de nombreux investissements et en maintenant toutes les prestations de la Commune (chèques-familles, ...).

Compte tenu de la situation, les différents investissements ont été échelonnés dans les années futures afin d'avoir les moyens de les réaliser. Le prochain investissement important de la Commune sera l'école du Chemin du milieu (environ CHF 25mios). Le projet de patinoire est également évoqué, notamment son calendrier.

Françoise Poncioni remercie le Conseil communal pour les travaux réalisés sur l'avenue de la gare.

Aucune autre prise de parole n'est demandée.

## **9. Verre de l'amitié**

Le Président clôt l'assemblée générale ordinaire à 19h45 en remerciant toutes les personnes présentes de leur engagement et en les invitant à partager le verre de l'amitié.

Martigny, le 29 novembre 2022

Le Président :  
Michaël HUGON

Le secrétaire :  
Tristan LARPIN